

## **BAB V KESIMPULAN**

### **5.1 Kesimpulan**

Berdasarkan hasil temuan penelitian dan pembahasan mengenai daya juang *single mothers* yang bercerai dalam menjadi tulang punggung keluarga di Desa Tanjung Bulan Ogan Ilir. Diketahui bahwa menjadi seorang *single mothers* yang berperan sebagai tulang punggung keluarga merupakan hal yang tidak diinginkan oleh siapa pun. *Single mothers* memiliki tanggung jawab yang besar serta memiliki peran ganda sebagai ayah sekaligus sebagai seorang ibu untuk anak-anaknya. *Single mothers* yang menjadi kepala keluarga menuntut mereka untuk bekerja secara ekstra dalam mencari nafkah untuk kebutuhan anak-anaknya. Keadaan ini membawa *single mothers* untuk lebih semangat dalam mengubah keadannya sekarang menjadi lebih baik yaitu dengan cara selalu semangat untuk berjuang dalam memenuhi kebutuhan hidup sebagai tulang punggung keluarga.

Daya juang *single mothers* yaitu berupa kerja keras untuk memenuhi kewajiban mencari nafkah serta memenuhi kebutuhan hidup, menyibukkan diri sehingga tidak terlalu memikirkan penilaian orang lain, Berusaha untuk terus mendekatkan diri kepada Allah SWT, seiring berjalannya waktu menerima kenyataan yang ada dengan ikhlas dan selalu berpikiran positif, serta terus berusaha melakukan perbaikan dalam kehidupan. Adapun beberapa faktor yang mempengaruhi daya juang *single mothers* dalam menjadi tulang punggung keluarga berupa motivasi yang datang dari anak dan keluarga mereka, keyakinan yang ada untuk merangkul setiap perubahan yang ada dengan mengubah setiap kesulitan yang ada menjadi sebuah peluang, serta adanya semangat dan kemauan untuk berjuang dari keadaan sebagai *single mothers* yang menjadi tulang punggung keluarga.

### **5.2 Saran**

Adapun saran yang diajukan oleh peneliti dari hasil penelitian yang telah dilakukan ini adalah sebagai berikut:

#### **5.2.1 Bagi Subjek Penelitian**

Diharapkan untuk semua ibu tunggal yang memiliki peran sebagai tulang punggung keluarga, agar terus semangat berjuang dan temukan motivasi terbesar untuk terus bertahan menjadi tulang punggung keluarga sehingga ketika suatu saat berada di titik terendah akan mempunyai alasan untuk kembali semangat dan melanjutkan kehidupan yang lebih baik. Serta dengan adanya penelitian ini mampu memberikan semangat dan motivasi untuk para ibu tunggal yang sedang berjuang menjadi tulang punggung keluarga untuk anak-anaknya.

### **5.2.2 Bagi Masyarakat Desa Tanjung Bulan**

Dengan adanya penelitian ini diharapkan dapat menjadi sarana untuk menambah informasi bagi masyarakat dalam memberikan dukungan kepada para ibu tunggal yang mengalami perceraian dan berperan menjadi tulang punggung keluarga, dan dapat memberikan perlakuan yang sama terhadap anak yang mengalami perceraian dalam keluarganya.

### **5.2.3 Bagi Peneliti Selanjutnya**

Peneliti menyadari bahwa penelitian yang dilakukan ini masih jauh dari kata sempurna, namun setelah melihat hasil dari temuan penelitian, Diharapkan peneliti selanjutnya dapat meneliti makna hidup yang berkaitan dengan *single mothers* yang berperan sebagai tulang punggung keluarga. Serta melakukan penelitian lebih dalam mengenai daya juang *single mothers* yang berperan sebagai tulang punggung keluarga. Dengan ini, peneliti mengharapkan, penelitian selanjutnya dapat menggali fenomena lebih mendalam lagi, sehingga akan semakin kaya ilmu pengetahuan mengenai daya juang dan hal-hal penting di dalamnya.